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Блок 1. Нормы ударения



Ударение

Ударение – это выделение слога в слове.

Ударение – продукт ряда эпох. В нем отражаются

закономерности, свойственные разным историческим

периодам.

Варианты ударения: 

• неизбежный этап функционирования языка,

• влияние тенденций развития литературного языка,

• старые формы не сразу вытесняются из речи, а новые

не сразу закрепляются.



Трудности русского ударения

1) разноместность и подвижность, 

2) наличие акцентологических вариантов, 

3) наличие профессиональных и стилистически 

окрашенных типов произнесения слов,

4) ударение в именах собственных.



Особенности русского ударения

Разноместность – способность ударения падать на любой

слог слова:

• на первый – Иконопись,

• на второй – экспЕрт,

• на третий – жалюзИ,

• на четвертый – апартамЕнты.

Подвижность – свойство ударения перемещаться с одного

слога на другой при изменении (склонении или спряжении)

одного и того же слова: водА – вОду, хожУ – хОдишь.

Большая часть слов русского языка (около 96 %) имеет

подвижное ударение.



Акцентологические варианты

Равноправные варианты:
• тЕфтели – тефтЕли

• кИрзовый – кирзОвый

• ржАветь - ржавЕть

• Иначе – инАче

• мАстерски – мастерскИ и др.

Неравноправные варианты (один из вариантов 

является предпочтительным): 

• творОг (основной вариант) – твОрог (дополнительный 

вариант).



Профессиональные и стилистически 

окрашенные типы произнесения слов

Профессиональная речь:
• компАс, рапОрт (у моряков)

• дОбыча, рУдник (у шахтеров и горняков)

• Алкоголь, наркоманИя (у медиков)

• Искра (у электриков)

• шАсси (у летчиков) и др.

Разные стили речи:
• дЕвица (народно-поэтич.)

• свеклА (прост.) 

• укрАинский (устар.) и др.

Запомните! Профессиональные, просторечные и устаревшие 
варианты не являются нормативными.



Ударение в именах собственных

СЕргий РАдонежский 

ПикассО

АлексИй

БалашИха 

Великий Устюг

КИжи

СтавропОльский край, НО: СтАврополь

СИдней 

Шри-ЛанкА

улица БАтенькова



Удивительно, но факт!

• брОня (резервирование)

• ворожеЯ

• щавЕль

• хвОя

• баловАть, балОванный

• закУпорить, откУпорить

• плЕсневеть

• премировАть

• инженЕрия



Где узнать? – Грамота.ру



Тенденции в постановке ударения

Односложные существительные
• тОрты, бАнты, шАрфы, НО: болтЫ, зонтЫ

С предлогами В и НА
• печь – о пЕчи, НО: в печИ, на печИ

• тень – о тЕни, НО: в тенИ

• цепь – о цЕпи, НО: в цепИ, на цепИ

Обратите внимание:
• поверить нА слово – обратить внимание на слОво

• нечист нА руку – наложить повязку на рУку

• как снег нА голову – насыпать на гОлову конфетти 



Тенденции в постановке ударения (2)

Прошедшее время глаголов

1) гнать – гнал – гналА – гнАло – гнАли 

задАть – зАдал – задалА – зАдало – зАдали

начАть – нАчал – началА – нАчало – нАчали

2) брАться – брАлся – бралАсь – бралОсь – бралИсь

взЯться – взЯлся – взялАсь – взялОсь – взялИсь 

3) водИть – водИл – водИла – водИло – водИли

говорИть – говорИл – говорИла – говорИло – говорИли 



Тенденции в постановке ударения (3)

Краткие страдательные причастия прош. времени

1) взять – взят – взятА – взЯто – взЯты

начАть – нАчат – начатА – нАчато – нАчаты

принЯть – прИнят – принятА – прИнято - прИняты

2) ввестИ – введЁн – введенА – введенО – введенЫ

соорудИть – сооружЁн – сооруженА – сооруженО – сооруженЫ

3) гарантИровать – гарантИрован – гарантИрована –

гарантИровано – гарантИрованы 

оборУдовать – оборУдован – оборУдована – оборУдовано –

оборУдованы



договОр или дОговор???

Словарь М.В. Зарва
• договОр, -а; мн. договОры, -ов

Словарь под ред. Р.И. Аванесова
• договОр, -а, мн. -ы, -ов и доп. дОговор, -а,                       

мн. договорА, -Ов

Словарь И.Л. Резниченко
• договОр, мн. договОры, договОров // в разг. речи возм. 

дОговор, мн. договорА, договорОв
Словарь Грамота.Ру

• договОр, -а, мн. -ы, -ов и (разг.) -А, -Ов



Запомните!

• водопровОд, газопровОд, мусоропровОд, 

нефтепровОд, трубопровОд

• бухгАлтер – бухгАлтеры – бухгАлтеров –

бухгАлтерам

• экспЕрт - экспЕртный

• дЕньги – деньгАм – деньгАми – о деньгАх

• средА – по средАм

• тУфли – тУфля / тУфли (род. пад. ед.ч.) – тУфель

• класть – клал – клАла – клАло – клАли 



ТОП-10 для сотрудников ТПУ

• договОр (в том числе и хоздоговОр)

• (по)звонИт – (по)звонИшь – (по)звонЯт – созвонИмся

• каталОг

• квартАл

• квартИль

• красИвее

• логИн

• нАчатый

• срЕдства

• тОрты



Словари

1. Зарва М.В. Русское словесное ударение. М., ЭНАС,

2001.

2. Орфоэпический словарь русского языка:

произношение, ударение, грамматические формы /

С.Н. Борунова и др.; Под ред. Р.И. Аванесова. М., 1983.

3. Резниченко И.Л. Орфоэпический словарь русского

языка: Произношение. Ударение: Ок. 25 000 единиц.

М., 2003.



Блок 2. Грамматические нормы
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Именительный падеж множественного числа

-А, -Я -Ы, -И Варианты

ДИРЕКТОРА

ОКРУГА

ПРОПУСКА

ПРОФЕССОРА

ЯКОРЯ

ДИСПЕТЧЕРЫ

ДОГОВОРЫ

КАБЕЛИ

ЛЕКТОРЫ

РЕКТОРЫ

ТРЕНЕРЫ

ТРАКТОРА/Ы

ШТЕМПЕЛЯ/И

СЕКТОРЫ/А

РЕДАКТОРЫ/А

ИНСПЕКТОРЫ/А



Им. пад. мн. ч. существительных
 Окончание И/Ы

грифели, госпитали, слесари, токари, конюхи, инструкторы, конструкторы, 

прожекторы, секторы, инженеры, шофёры, бухгалтеры, диспетчеры, 

приговоры, плейеры, драйверы, принтеры, возрасты, кремы, супы, 

грунты, лифты, порты, склады, торты, флоты, фронты, штабы, 

штурманы и т.д.

 Окончание А/Я

доктора, катера, ордера, тенора, веера, флюгера, хутора, буфера, повара, 

векселя, вензеля, кителя, штабеля, штемпеля, тополя, колокола, купола, 

адреса, бока, борта, века, желоба, жемчуга, жернова, края, кузова, 

окорока, округа, острова, отпуска, паруса, паспорта, погреба, потроха, 

снега, стога, сорта, сторожа, тетерева, черепа и т.д.



Родительный падеж множественного числа

Ненулевое Нулевое Варианты

ДОЛЕЙ

ГЕКТАРОВ

РЕЛЬСОВ

ЯСЛЕЙ

ГРУЗИН

КУХОНЬ

МАКАРОН

ПОЛОТЕНЕЦ

САПОГ

КИЛОГРАММ(ОВ)

АМПЕР(ОВ)

ГЕРЦ(ЕВ)

ГИГАБАЙТ(ОВ)

РЕНТГЕН(ОВ) 



Род. пад. мн. ч. существительных
 Окончание -ОВ/-ЕВ
 Растительный мир: абрикосов, апельсинов, ананасов, баклажанов, бананов, 

гранатов, лимонов, мандаринов, огурцов, помидоров, томатов и т.д.

 Национальности: казахов, калмыков, киргизов, монголов, таджиков, тунгусов

узбеков, хорватов, якутов. Исключение: турок, бурят.

 Единицы измерения: байтов, гектаров, граммов, децибелов, каратов, 

килограммов, километров.

 Парные предметы: носков, гольфов, рельсов, бронхов, джинсов, лампасов. 

 Нулевое окончание
 Растительный мир: яблок, груш, слив, дынь и т.д.

 Национальности: армян, башкир, болгар, грузин, лезгин, осетин, румын, татар, 

туркмен, цыган. Исключение: бедуинов.

 Единицы измерения: ампер, аршин, бит, ватт, вольт, радиан, рентген.

 Парные предметы: ботинок, чулок, шорт, туфель, сапог, тапок, бахил, бутс, 

валенок, манжет, серёг, клипс.

 Военная тематика: солдат, гусар, драгун, гренадёр, кадет, партизан.



Род. пад. мн. ч. существительных
 Существительные на -ня: 

 если перед -ня стоит гласная – богинь, погонь, тихонь, яблонь, нянь; 

 если перед -ня согласная – басен, башен, боен, вишен, двоен, пашен, 

сотен, спален, сплетен, таможен, черешен. 

Исключение: барышень, боярышень, кухонь, деревень.

 Существительные на -це: окончание -ЕВ – болотцев, кружевцев, оконцев; 

окончание -ЕЦ – блюдец, зеркалец, копытец (копытцев), одеялец, полотенец, 

сердец.

 Окончание -ЕЙ: распрей, ведомостей, лопастей, мощностей, отраслей, 

скатертей, скоростей, четвертей, бомжей, векселей, вензелей, госпиталей, 

кабелей, медведей, будней, пельменей, яслей.

 Нулевое окончание: вафель, петель, барж, копён, кочерёг, обойм, сирот, 

макарон, невзгод, оков, сардин, уз, шпрот, брызг.

 Окончание -ОВ: выборов, дебатов, заморозков, кулуаров, мускулов, 

нардов, очистков, чипсов, нервов.



Род некоторых склоняемых сущ-х

Шампунь (м. р.) – импортный шампунь, мыть голову импортным 

шампунем

Тюль (м. р.) – красивый тюль, любуюсь красивым тюлем

День рождения – мой день рождения, мой день рождения в мае

Мозоль (ж. р.) – больная мозоль, наступить на больную мозоль, 

палец с мозолью 

Тапка (ж. р.) – правая тапка, не могу найти правую тапку, сбросить 

с ноги тапку

Туфля (ж. р.) – чья туфля?

Кроссовка (ж. р.) – левая кроссовка, порвать левую кроссовку

Плацкарта (ж. р.) – одна плацкарта

Повидло (ср. р.) – пироги с повидлом



Формы глагола

• Уполномочить – уполномочивать

• Обеспокоить – обеспокоивать

• Класть – положить

• Весить (иметь вес) – весит

• Вешать (помещать в висячем положении) – вешает

• Исчезнуть – исчез

• Достичь – достиг / достигнул



Склонение числительных

Как склоняются
Примеры

5-20,

30

Склоняются как существительное 

степь

Р. п. чего? Пяти

Д. п чему? десяти

В. п. что? двадцать

Т. п. чем? одиннадцатью

П. п. о чём? тридцати

40, 

90,

100

Имеют только две падежные формы:

И. п. = В. п.

Р. п., Д. п., Т. п., П. п. окончание А

И. п. сорок, девяносто, сто

Р. п. сорока, девяноста, ста

Д. п. сорока, девяноста, ста

В. п. сорок, девяносто, сто

Т. п. сорока, девяноста, ста

П. п. сорока, девяноста, ста



Склонение числительных



Склонение числительных



Склонение числительных оба, обе



Склонение числительных 

полтора, полторы, полтораста

Полтора, полторы и полтораста в И. п. и В. п. 

имеют одинаковые формы, а в остальных 

падежах имеют формы полутора и 

полутораста.



Склонение порядковых числительных

При изменении порядковых числительных (отвечают на 

вопрос какой по порядку?) меняется только окончание 

последнего слова.

И. п. две тысячи семнадцатый

Р. п. две тысячи семнадцатого

Д. п. две тысячи семнадцатому

В. п. две тысячи семнадцатый

Т. п. две тысячи семнадцатым

П. п. две тысячи семнадцатом



Употребление собирательных 

числительных
1. С существительными, обозначающими лиц мужского пола (с 

лицами женского пола употребляем количественные 

числительные): двое мужчин, четверо мальчиков, НО две 

девушки, четыре женщины

2. С детёнышами животных (со взрослыми животными –

количественные числительные): семеро козлят, трое тигрят, но 

три тигра

3. С существительными, употребляющимися только во мн. ч.: 

трое саней, двое ножниц

4. С парными предметами: двое сапог, четверо ботинок

5. С личными местоимениями: их было трое, нас четверо



Употребление числительных: слова после

• Одна скважина – одной скважины – об одной 

скважине 

• Две скважины – двух скважин□ – о двух скважинах 

• Пять скважин□ – пяти скважин□ – о пяти скважинах 

• Восемь статей – восьми статей – восьмью/восемью 

статьями



Употребление числительных: слова после (2)

• 35,5 %

 Тридцать пять целых (частей) пять десятых

(частей) процента

• 21,22 %

 Двадцать одна целая (часть) двадцать две

сотые (части) / сотых (частей) процента



Употребление числительных: слова после (3)

• 1000

 С тысячью рублями / с тысячей рублей

 Тысячей работников / тысячью работниками

НО: одной тысячей, тремя тысячами работников



Употребление числительных: склонение

• 985

• Порядковое:

 В девятьсот восемьдесят пятом году.

• Количественное:

 С девятьюстами восьмьюдесятью пятью

баллами.



Употребление числительных: даты

05.03.2017

• (Какое число) Пятое (какого месяца) марта (какого

года) две тысячи семнадцатого года,

• (от какого числа) от пятого (какого месяца) марта

(какого года) две тысячи семнадцатого года,

• (каким числом) пятым (какого месяца) марта

(какого года) две тысячи семнадцатого года

В 2000 г., 2001 г. 

• в двухтысячном году, в две тысячи первом году



Верно / неверно?

• Впервые это мероприятие прошло в двухтысячном пятом 
году. 

 Впервые это мероприятие прошло в две тысячи пятом
году.

• Всё чаще нас озабачивает отношение студентов                  
к обучению.

 Всё чаще нас озабочивает отношение студентов                   
к обучению.

• Конкурс будет проходить в апреле 2018 года. В ходе его 
полёты аппаратов состоятся на реальном полигоне.

 Конкурс будет проходить в апреле 2018 года. В ходе 
него полёты аппаратов состоятся на реальном полигоне.



Верно / неверно?

• Свои достижения необходимо подтвердить результатами по 
ЕГЭ не менее 75 баллам.

 Свои достижения необходимо подтвердить результатами 
по ЕГЭ не менее 75 баллов.

• Символом конкурса стал туфель Золушки.

 Символом конкурса стала туфля Золушки.

• Сумма гранта равняется пятиста тридцати тысяч рублям. 

 Сумма гранта равняется пятистам тридцати тысячам 
рублей. 

• Это не самый худший вариант.

 Верно



Падеж после книжных предлогов

Запомните!

СОГЛАСНО

БЛАГОДАРЯ 

ВОПРЕКИ + Дательный падеж (кому? чему?)

СООБРАЗНО

ПОДОБНО



Падеж после книжных предлогов

1. Предлог ПО в значении «после чего-либо, в 

результате чего-либо» употребляется с предл. 

пад. (по ком? чём?): по окончании, по 

завершении, по истечении, по прибытии, по 

приезде, по прилёте

2. Предлоги в меру, в силу, в течение, в 

продолжение, в заключение, по причине, по 

завершении, наподобие, посредством + род. 

пад. существительного



Построение предложений 
с деепричастным оборотом

Запомните!

Выполнив контракт,  Я, ТЫ, ВЫ …

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ

МОГУ, МОЖЕШЬ, МОЖЕТЕ

НУЖНО, МОЖНО (без мне / тебе / вам…)

ПОДУМАЙТЕ



Список рекомендуемой литературы

1. Справочно-информационный портал ГРАМОТА.РУ – русский 
язык для всех. http://gramota.ru

2. Розенталь Д.Э. Справочник по правописанию и стилистике. 
Любое издание.

3. Розенталь Д.Э. Справочник по русскому языку. [Электронный 
ресурс]: http://old-rozental.ru/

http://gramota.ru/
http://old-rozental.ru/

